

Khaled, general árabe, llamado la *Espada de Dios* (581-642); fué tan ardiente en servir á Mahoma, como antes lo habia sido para combatirlo, y quien conquistó la Siria en tiempo de Omar.

Khalifa ó Kalifa. V. CALIFA.

Khalchas, ó Kalkas, pueblo nómada y pastor, del imperio chino, que habita entre la Siberia al N., la provincia mongólica de He-Lung-Kiang al E., la Mongolia, al S., la Zungaria al O., un territorio que tiene inmensos pastos y abraza una parte del gran desierto de Cobi ó Chamo, y algunos grandes lagos. Estas tribus pagan un tributo de camellos, caballos, carneros y otros ganados, al emperador de China. Su religion es el Budhismo; Gengis-Kan era oriundo de estas tribus. — Las localidades principales son: Maimatchin, Urga-Kuren y Kara-Korum. Los Kalkas forman una poblacion de cerca de cuatro millones de hab., una parte de ella se halla sometida á la Rusia desde 1857.

Khan ó Kan, es decir, señor, nombre que se da á los jefes de las tribus tártaras.

Khang-Hi. V. KANG-HI.

Kharan, plaza fuerte del Belutsistan, capital del distrito de su nombre, á la falda de los montes Sarautan, á unos 180 kil. S. O. de Kelat. Tiene un extenso recinto, y el Serdar ó jefe que reside en ella, puede poner sobre las armas unos 600 soldados. Los camellos de este distrito son muy afamados.

Kharberut ó Kharput, cabeza de un distrito del Diarbekir, en el vilayeto del Kurdistán, en la Turquía de Asia, al N. O. de Diarbekir.

Kharek. V. KARAK.

Kharism ó Khowaresm, comarca del Turkestan, de la que forma parte al S. O., entre el mar de Aral al N., el mar Caspio al O., la Persia al S., y la Bukowina al E. Comprende el kanato de Kiva y el país de los Turcomanos. Sus llanuras entrecortadas por estepas, producen con abundancia, cereales, algodón, moreras y mucho ganado vacuno, y caballos. — Los Corasmios fueron sus primitivos habitantes: fué erigido en Estado independiente en 994 por un príncipe turco que tomó este país á los Samanidas; el Kharism fué subyugado por Gengis-Kan, y despues formó parte del imperio del Kaptchak hasta fines del siglo xv.

Kharkow ó Karkov, ciudad de la Rusia de Europa, en la Rusia menor, en la confluencia del Lopan con el Karkowa; es capital del gobierno de su mismo nombre, á 650 kil. S. O. de Moscou, entre los 49° 59' 25" de lat. N., y 33° 53' 51" de long. E. Está mal construida, pero sus casas de madera, blanqueadas exteriormente, le dan cierto aire de alegría y de limpieza. Tiene un ferrocarril para Odesa, obispado, hospitales, tribunales, Universidad, Biblioteca que contiene mas de 20,000 volúmenes. Se celebran en ella cuatro ferias al año; el comercio es considerable, sobre todo de jabon, de velas de sebo, de pieles, lanas y caballos; su poblacion es de 60,000 hab. Fué fundada en 1650 por Chmielnicki, hetman de los Cosacos. — El gobierno de Kharkow ó Ucrania tiene una extension de cerca de 54,500 kil. cuad. con 1,698,000 hab. El suelo es fértil, el clima templado, aun cuando los inviernos sean algo mas rudos que en los otros países colocados bajo la misma latitud. Está dividido en dos valles, el mayor atravesado por el Donetz, y el Oskol; y el mas pequeño por los afluentes del Niéper. La agricultura se halla allí muy adelantada, y sus productos unidos á la cria de abejas, de ganado vacuno y de caballos, ocupan principalmente á los habitantes.

Khartum, ciudad del Halfay, en la Nubia, en la confluencia del Bahr-el-Abiad con el Bahr-el-Azrak. Hace unos treinta años que se ha hecho una ciudad importante, á causa de la residencia del gobierno egipcio, y como lugar del comercio del Nilo superior, etc. Ahora parece que disminuye su prosperidad. Se cuentan en ella mas de 30,000 hab.

Khatanga, rio de la Rusia de Asia, que nace de un lago, en el gobierno de Yeniseisk, y va á desaguar al golfo del Océano glacial ártico, que lleva su nombre, despues de haber recorrido un espacio de 1,120 kil.

Khatti-Cherif. V. HATTI-CHEKIF.

Khazares ó Kazares, pueblo escita de la Europa oriental, que ha desaparecido de la historia hace mucho tiempo. Desde las orillas del mar Caspio, penetró en las tierras del imperio romano en el siglo v, se

apoderó de la Rusia hasta el Niéper y el Volga, y fué el aliado de los emperadores de Oriente, á uno de los cuales dió una esposa. Hacia mediados del siglo ix se convirtió al cristianismo; y reducido últimamente á la Crimea, fué expulsado de ella por Sviatopolk I, en 1016.

Kherson, Cherson ó Querson ciud. fortificada de la Rusia de Europa al S., capital del gobierno de este mismo nombre, á la orilla derecha del Niéper, á 24 kil. de la embocadura, entre los 46° 37' 46" lat. N., y los 30° 17' 32" long. E. Es grande y bien construida, pero se halla en decadencia desde el establecimiento de Odesa. Es puerto militar con un arsenal marítimo, astilleros de construccion, y fundicion de cañones. Tribunales, gimnasio, seminario católico-armenio, etc., y tiene 46,000 hab. Fué fundada por Potemkin en 1778. — El gobierno de Kerson ó de Nicolayef, creado en 1802, entre los gobiernos de Poltava y Kiev al N., Podolsk al N. O., Besarabia al O., la Táurida y el mar Negro al S., y Ekaterinoslav al E.; tiene 71,000 kil. cuadr., y 1,596,000 hab. Exceptuando la parte montañosa, que confina con el gobierno de Podolsk, su superficie es una grande estepa desprovista de bosques, pero cubierta de altas yerbas. La fertilidad se va aumentando desde las orillas del mar, hasta el interior, pero desaparece al acercarse á la parte montañosa. El Bug, lo atraviesa, el Niéster lo baña por el O., y el Niéper por el E.; el clima es vario y desigual. Los productos son lino, cáñamo, tabaco, moreras y viñas. Hay fábricas de tejidos de lana, y de telas, y abundancia de ganado.

Khevenhuller (FRANCISCO CRISTÓBAL), hombre de Estado é historiador alemán (1588-1650). Las numerosas misiones de que estuvo encargado, especialmente por el emperador Fernando II, le dieron los medios de conocer perfectamente los acontecimientos que ocurrieron en Alemania durante el reinado de aquel príncipe. Esta es la razon por lo que se considera como uno de los documentos mas importantes de la historia de Alemania, durante aquel período, la obra que escribió con el titulo de *Annales Ferdinandeí*. 2ª edicion, de lo que ocurrió en el imperio desde 1578 hasta 1637.

Khian-Lung ó Kien-Lung, emperador de la China, 4º de la dinastia de los Manchús, llamada de los *Tai-Tsing* (1709-1799); reinó gloriosamente desde 1735. Empezó su reinado con actos de clemencia que le atraieron el respeto de los grandes, y le ganaron el amor de sus pueblos. Hizo por dos veces la guerra á los Eleutas, con éxito feliz, cuyas derrotas le hicieron dueño de toda el Asia central; en seguida sometió el reino de Ava; despues á los Miaotse, hordas salvajes de las montañas del Sse-Tchuen. Pasó sus últimos años practicando la virtud, en paz, y en la observancia escrupulosa de los ritos religiosos y el cultivo de las letras; protegió á los sábios, y el mismo compuso un gran número de obras. En la Biblioteca nacional de Paris hay una coleccion de 24 tom. en 32º, impresos en Pekín; su *Elogio de la ciudad de Mukden*, obra en verso que le mereció una carta de Voltaire, ha sido traducido por el P. Amyot, así como otra pieza de verso, sobre la *Sumission de los Miaotse*, y un escrito sobre la *conquista del país de los Eleutas*. Tambien es obra suya el *Espejo de la lengua Manchú*, que es un magnífico diccionario de esta lengua, revisado y aumentado por el emperador, 1ª edic., Pekín, 1708; 2ª edic., 1772, 6 tom. en 8º mayor.

Khiong ó Kiung-Tcheu, ciudad del imperio chino, capital de la isla de Hainan, en la costa N. del estrecho de este mismo nombre, y á 250 kil. S. O. de Canton. Se hace en ella un comercio activo de canela, anís, bambú y azúcar. La poblacion es de 100,000 hab.

Khiu-Fu, ciudad de la provincia de Chan-Tung, en China, en la que Confucio empezó á enseñar su doctrina. Todavía existe en ella su sepulcro y un templo servido por muchos de sus descendientes.

Khipur, ciudad del Indostán inglés, á las orillas de un canal al N. E., de Haiderabad. Tiene 15,000 hab.

Khiva, Chiva, ó Khiwa, ciudad fortificada, capital de un kanato del mismo nombre, colocada bajo el protectorado de la Rusia. Está situada en la confluencia de los canales de Kan y de Hezarasp, en el Turkestan, á 500 kil. N. E. de Asterabad, entre los 41° 41' de lat. N., y los 58° 45' de long. E. La ciudad tiene cerca de 6 kil. de circuito, las calles son tan estrechas y tan sucias en algunos sitios, que el aire

está infectado en ellos; hay 17 mezquitas, 22 escuelas, muchos caravanserrillos (posadas), y bazares, en los que se venden telas, mantas de algodón, chales y pañuelos de seda, loza, azúcar llevado de Rusia, etc. Hay un gran mercado de esclavos, y tiene cerca de 16,000 hab. — El Kanato cuenta una poblacion de 1,500,000 á 2,000,000 de habitantes, que se compone de los Uzbekos, que son los señores ó dueños del país, los Tadjikes y los Turcomanos. El Kan es vasallo de la Rusia desde 1854. El suelo está regado por el Djihun, y por un gran número de canales de riego, pero tambien hay en él grandes desiertos. Se cosecha cereales, sésamo y lino. Frios muy rigorosos en invierno, y calores insoportables en junio y julio; el cielo sin nubes, excepto en diciembre y enero.

Khodawendiguar, sandajakato de la Turquía de Asia, en la Anatolia, cuya superficie es de 200 kil. de largo y de 160 de ancho. La capital es *Brusa*. Hacen parte de este distrito, el S. de la antigua Bithinia, el O. de la Frigia Epicteta, y una porcion de la Misia oriental.

Khodjend, ciud. del Turkestan en el kanato de Kokand, á 144 kil. O. de esta ciudad, á la orilla izquierda del Sir Daria (ant. *Yaxartes*). Grandes fábricas de tejidos ordinarios de algodón; comercio considerable de productos rusos. Poblacion de 80,000 hab.

Khodom (FRA), fundador del budismo de Siam, del Birman y del Cambojé: creése que nació en una ciudad de la India, sobre 543 años ant. de J. C., murió cerca de Kosinarai en 463. Habiéndose casado á los 16 años, no tardó en abandonar á su mujer, al hijo que tenia de ella, su palacio y su corona, y se fué á las selvas, en donde se hizo bonzo, pasando 6 años en la contemplacion y la meditacion. Al cabo de este tiempo, empezó á recorrer las principales ciudades de la India, seguido por una multitud de discípulos, atraidos por la fama de su devocion y de sus doctrinas. Esta misma popularidad le suscitó una multitud de enemigos encarnizados que le hacian correr toda suerte de peligros, con los lazos y asechanzas que por todas partes le tendian, y al fin, murió envenenado á la edad de 80 años. Los budistas le consideran como el 4º Budha, y en sus libros sagrados cuentan cerca de 550 transmisiones de Frakodom. La religion que él fundó debe durar 5,000 años.

Khol (*Artaxata*?), plaza fuerte de Persia, en el Aderbaidjan, á 130 kil. N. O. de Táuris, á orillas de uno de los afluentes del Aras, al N. del lago Chahi, en una hermosa llanura. Las calles son estrechas, excepto en el centro de la ciudad que están bien construidas y plantadas de árboles. El comercio es importante y se hace por medio de caravanas, consistiendo en cereales, vinos y frutas. Hay fábricas de hojas de sables y de telas, la poblacion es de 20,000 hab. En 1514 el shah Ismael, á la cabeza de 30,000 Persas, derrotó á 300,000 Turcos, mandados por Selim I.

Khokand (ant. *Ferghana*), ciudad del Turkestan, y capital del kanato del mismo nombre, situada en las dos orillas del Sir Daria, á 270 kil. N. E. de Samarcanda, á los 40° 45' de lat. N. y á los 68° 14' de long. E. Es ciudad abierta, y las solas fortificaciones que tiene es una muralla que rodea el palacio del Kan, Las calles son estrechas y no están empedradas; hay algunas mezquitas y tres bazares contruidos de piedra. Fábricas de telas de algodón y sederías recamadas de oro y plata, y tiene cerca de 30,000 habitantes. Gengis-Kan hizo de esta ciudad su principal residencia, y cuando celebraron sus casamientos los nietos de Tamerlan, vinieron á ella 500 embajadores de diferentes naciones. — El kanato tiene 500 kil. de largo y 200 de ancho, con una poblacion de 2,000,000 habitantes, que son Uzbekos, Tadjikes y Kirgisios. Las ciudades principales son *Kokand*, *Kodjend*, *Otrar*, *Marghilan*, y *Namangan*. El terreno es muy montañoso, hay ricas minas de oro, de lápiz-lázuli, de cobre, etc., el suelo es fértil en parte, principalmente en las riberas del Sir, que lo atraviesa del E. al O., primero, y en seguida al N. Produce algodón, granos, frutas y moreras. Hay mucho ganado asnal, caballos, camellos y carneros. Gran comercio por medio de caravanas con las ciudades de las fronteras rusas y del Turkestan chino. Los veranos son muy calurosos, y los inviernos muy frios. El Kan podia poner en campaña 10,000 hombres montados y 30,000 infantes. Los dueños del país son ahora los Rusos

Khondemyr (GAIATHEDDIN MOHAMMED), historiador persa que vivia á fines del siglo xv y al principio del xvi. Era hijo de Mirkong ó Mirkhang, conservador de una biblioteca. Ha dejado dos obras importantes para la historia política y literaria de la Persia; el título de la primera quiere decir: *Libro que contiene lo que hay de mas puro y mas exacto en las historias auténticas y ciertas*. Sin embargo, no es mas que un compendio bien hecho de la obra de su padre el historiador Mirkhond. El título traducido de la segunda obra es *el Amigo de las biografías y de los hombres distinguidos*; esta es mas considerable y mas interesante por los detalles que la preceden.

Khonds, tribu del Indostán que sacrifica víctimas humanas y se alimenta con ellas.

Khorazan ó Khorasan, ant. *Parthiana, Margiana*, y parte del *Aria*, extensa provincia que ocupa toda la parte N. E. de la Persia entre el Kanato de Kiva al N., la provincia del Irak-Adjemí al O., el Farsistan y el Kerman al S. y el Afghanistan al E. Tiene 200,000 kil. cuad. de extension con una poblacion de 2,200,000 hab., de los cuales las dos terceras partes son Tadjikes ó Persas, y los demás Turcomanos, Kurdos y de otras tribus nómadas. El terreno se halla cortado por llanos y montañas fértiles, pero una gran parte de él pertenece al gran desierto salino llamado *Kubir* por los indígenas. Hay en él minas de cobre, de plomo, de hierro, sal, piedras turquesas y rubies; cereales, arroz, vinos, cáñamo, ganado vacuno, fábricas de telas de seda y de algodón, chales, etc. La capital es *Mesched*. Los tapices, los sables y los caballos del Korasan son muy afamados.

Khoremabad, capital del Luristan, parte del Kurdistán, en Persia. Es plaza fuerte.

Khorsabad, aldea de la Turquía de Asia, á 20 kil. N. E. de Mosul, en la cumbre de una colina, á la orilla derecha del Kanser; poblacion célebre por el descubrimiento que hizo en ella en 1842 M. Botta, cónsul de Francia, de un palacio asirio sepultado debajo de tierra, que habia pertenecido á la antigua Nínive, ó mas bien á una ciudad asiria llamada *Sargun*.

Khosrew Bajá, hombre de Estado turco, nacido en Circasia en 1769, muerto en 1855. Siendo esclavo, debió á su solo talento todo lo que llegó á ser, ocupando los puestos mas elevados. Fué sucesivamente gobernador de Egipto, Capitan Bajá, gobernador de Constantinopla, general en jefe de las tropas regulares, presidente del gran consejo y gran visir, habiendo sabido conservar siempre la confianza del emperador Mahmud y de su hijo.

Khosrov. V. COSROES.

Khotais. V. KOTATIS.

Khotan ó Kotan, ciudad del Turkestan oriental. Gran comercio de almizcle y de jaspero verde. — El país de Kotan, que esta gobernado por un kan independiente, es una inmensa llanura que se inclina hácia el Aksu, y está bañada por numerosos tributarios y afluentes del Argol, que vierte sus aguas en el lago Lob. Es un país muy fértil. Su capital, *Eltchi*, es una gran ciudad industrial.

Khotin. V. CHOCZIM.

Khovanski (IVAN ANDREEVITCH, príncipe de), hombre de Estado ruso, nacido á principios del siglo xviii, decapitado en Vozdvienskoe, cerca de Moscou, en 1682. Era descendiente de los Jaguelones, y fué elevado á la dignidad de boyardo por el czar Alejo. En 1659; despues, á la de virey de Pskoff. Cuando los Strelitz destronaron á aquel príncipe, y colocaron en el trono á la czarina Sofía, fué puesto á la cabeza de aquella terrible milicia y adquirió sobre ella un grande ascendente y una influencia sin límites, 1682. Habiéndose enemistado con Miloslavsky, quien tenia una grande influencia sobre la czarina, fué acusado por aquel favorito de conspiracion contra la vida de su soberana, que creyó, ó fingió creer semejante acusacion, le convidó á una fiesta que debia dar en el convento de San Sábás de Storojeff, y le hizo prender juntamente con sus hijos y treinta y dos Strelitz que le acompañaban, cuando se dirigia al convento. Todos ellos fueron sentenciados á muerte y ejecutados el 17 de setiembre, aniversario del cumple años de la czarina.

Khowaresm. V. KHARISM.

Khukhu-Noor, es decir *lago azul*, lago del imperio chino al N. E. (provincia de Kansu), á los 37º lat. N. y 96º long. E., tiene una extension de 140 kil. de largo y 45 de ancho.

Khusistan, ant. *Susiana*, *Elituida* y país de los *Uxianos*, prov. de Prusia al S. O. entre el Farsistan, al E., la Turquía de Asia al O., los montes del Lauristan y el golfo Pérsico al S.; con 466 kil. de extensión de N. O. á S. E. y 225 de N. á S. Su población la componen los árabes errantes de la tribu de los Beni-Lain. Las ciudades principales son: Chuster y Dizful. El terreno es montañoso al E., arenisco al O., pero poco fértil en todas partes, excepto en algunas llanuras, particularmente en la de Behbehám, y en cierto número de valles, al N.

Kia-Ring, ciudad de la China, en el Tchekiang, capital del departamento de su nombre, á 70 kil. N. E. de Hangcheu, á orillas de un canal entre el mar y el lago Taihú; notable por sus monumentos y por su comercio. Hay fábricas de hilados de seda, y de verde de China.

Kiakhta, ciudad y plaza fuerte de la Rusia del Asia, en la Siberia, provincia de Transbaikalia, á 800 kil. S. E. de Irkutsk, en la frontera de la Mongolia china, fundada en 1728, y gran depósito hoy día de un vasto comercio entre los dos países. No forma, por decir así, sino una sola ciudad con la ciudad China de Maimatchin, de la que solo está separada por dos puertas, la una que se abre por la parte de la ciudad rusa, y la otra, por la de la ciudad china. Estas puertas se cierran al ponerse el sol. Desde esta ciudad viene á Moscú el famoso té de caravana, y se negocia en ella por mas de cien millones. Hay una escuela de lengua china, y tiene una población de 6,000 habitantes.

Kiang, río, en chino.

Kiang-Ning, V. NANKING.

Kiang-Si (occidente del Kiang), provincia interior del imperio chino, en la China propiamente dicha, entre Hupé al N., Fokien al E., Kuangtung al S., y Honan al O.; tiene 177,000 kil. cuadr. con una población de 45,000,000 de habitantes. El extenso valle atravesado por el Kankiang en el centro, y el Yangtsékiang, al N., constituyen su mayor parte; es fértil en arroz, en té verde, en algodón, etc., y hay minas de oro, y numerosas fábricas de porcelana. La capital es Nantchang, y Kintching es otra ciudad principal.

Kiang-Su (oriente del Kiang), provincia marítima del imperio chino, en la China propia, entre Changtung, al N., Neganhoei al O., y Tchekiang al S., tiene cerca de 145,000 kil. cuadr. y 26,500,000 de hab. El terreno es casi llano, y las partes mas bajas son casi todas pantanosas. El Yangtsékiang, el Hoango y el canal imperial la atraviesan; es fértil en cereales, algodón y té verde, y se crían en ella gusanos de seda. La capital es Nanking, y las ciudades principales son Shanghai, Ihing, Soungkiang, Sutcheu, Tchingskiang, y Yangtcheu.

Kichenev, ciudad de la Rusia de Europa al S., capital de la Besarabia, á las orillas del Biak, afluente del Niéster. Es arzobispado griego, tiene 14 iglesias y un gimnasio, y otras diez escuelas, biblioteca, manufacturas de paños; con una población de 103,000 habitantes.

Kidderminster, ciudad de Inglaterra en el condado de Worcester, á 20 kil. N. de esta capital, en la orilla izquierda del Stour, y cerca de cuatro kilómetros de su confluencia con el Savern. Es célebre, sobre todo, por sus alfombras y tapicerías de Bruselas, que constituyen su principal comercio. Tiene 22,000 hab.

Kiel, ciudad y puerto de los Estados Prusianos, en el ducado de Holstein, admirablemente situada en una bahía profunda del Báltico, á 86 kil. N. E. de Hamburgo, á los 54° 19' 24" de lat. N. y á los 7° 48' 5" de long. E. Tiene calles rectas y bien empedradas, aunque la construcción de las casas es mediana. Astilleros de construcción, comercio importante de granos, de ganados, manteca, etc. Universidad afamada, museo de artes, sociedades científicas; población, 32,000 hab. Hasta estos últimos tiempos pertenecía á Dinamarca, y fué incorporada á la Prusia por el tratado de Praga, en 1866. En esta ciudad se firmó el tratado de alianza entre la Inglaterra, Suecia y la Dinamarca contra Napoleón I en 1814.

Kielce ó Kjeletz, ciudad de la Rusia de Europa, en Polonia, capital de la provincia de Kjeletz, á 158 kil. S. O. de Varsovia. Está bien construida, es sede episcopal, y hay muchos establecimientos públicos. Comercio de trigo y de ferretería; 6,000 hab.

Ricas minas de hierro, de cobre, y estaño en las inmediaciones. La provincia tiene 518,000 habitantes.

Kien-Lung, V. HIAN-LUNG.

Kiersy ó Quierzy del Oise, ciudad del distrito de Laon, departamento del Aisne (Francia), con 760 hab. Tiene numerosos ruenores históricos. Allí fué en donde Carlos el Calvo, publicó la capitular que sancionaba la herencia de los beneficios, y de los oficios reales, en 877.

Kieswetter (RAFAEL JORGE), literato y músico alemán, nacido en Holleschau (Moravia), 1773-1850. Es autor de un gran número de obras de música. Fruto, en su mayor parte, de pacientes investigaciones. Entre las principales, citaremos: *Sobre la extensión de las voces cantantes en las obras de los antiguos compositores*, noticia inserta en la Gaceta musical de Viena, 1820; *Sobre los pentagramas de que han hecho uso los antiguos compositores*, en la Gaceta musical de Leipzig, 1831; *Geschichte der Europäischen Abendländischen Musik* (Historia de la Música de la Europa occidental), Leipzig, 1834, en 4º; *Schicksale und Beschaffenheit des Weltlichen Gesanges*, etc. (Destinos y situación del canto profano, desde los primeros tiempos de la Edad media, hasta la invención del estilo dramático), Leipzig, 1841, en 4º.

Kiev, plaza fuerte de la Rusia de Europa, en la Rusia Menor, capital del gobierno de su nombre, á 1,250 kil. S. O. de San Petersburgo, entre los 50° 28' 53" lat. N. y á los 23° 13' 21" long. E. Está pintorescamente situada en diferentes colinas de un terreno ondulado á la orilla derecha del Niéper, sobre el que hay un magnífico puente colgante. Es arzobispado, con Tribunales, Universidad, fundada por Nicolás I en 1834. Su catedral de Santa Sofía, debida en 1037, al gran duque Jaroslav Vladimirovich, es el monumento mas antiguo de la arquitectura rusa; se ve en ella una tumba de mármol blanco, de su fundador, única en su género en Rusia. El monasterio de Petcherskoi contiene las tumbas de 110 mártires. Población 71,000 hab. Comercio muy extenso, sobre todo, desde la fundación de Odesa. Feria anual muy importante, en enero, que dura tres semanas. — Esta es una de las ciudades que los Rusos consideran como Santas, y que data por lo menos, del siglo v, y tiene un grande interés histórico por haber sido la capital de la Rusia meridional primero, y después, de todas las Rusias. El gobierno de Kiev está entre los de Minsk al N., de Volhinia y de Podolsk al O., de Podolsk y de Kerson al S., y de Tchernigow y de Pollava, de quien está separado por el Niéper al E.; tiene 51,000 kil. cuadr. y mas de 2,475,000 habitantes. El terreno es llano y con hermosos bosques; el clima es templado y seco, y hay grande abundancia de cereales, de frutas, tabaco, lino, viñedos, y cría de ganados y colmenares.

Kilinda (Nagy), ciudad de Hungría (Torontal), situada en un distrito fértil, á 56 kil. N. O. de Temeswar, capital de un círculo; 12,000 hab. Comercio de ganado vacuno, y feria anual importante.

Kil ó Kill (CULL en celta, del latín *Cella*, que significa cementerio ó capilla), prefijo del nombre de un número considerable de localidades, en Escocia, y mas particularmente en Irlanda. En esta última hay mas de 600 ciudades, villas y aldeas, cuyos nombres empiezan por Kil ó Kill.

Kilburn ó Kinburn, fortaleza de la Rusia de Europa (Taurida); en la embocadura del Niéper, á 15 kil. S. de Otchakow, tomada el 17 de octubre de 1855 por el ejército anglo-francés.

Kildare, condado interior de Irlanda (Leinster), de 65 kil. de largo sobre 43 de ancho; tiene 97,000 hab. Las ciudades principales son: *Naas* y *Athy*. El clima es húmedo, el terreno llano, y regado por el Boyne, el Barow y el Liffey. En el centro se halla la *Curragh*, que es una extensa llanura perteneciente á la corona, y sirve para las carreras de caballos. Se cosechan, cebada, patatas y hay fábricas de papel.

Kildare, ciudad de Irlanda, en el condado de este nombre, situada en una eminencia á 50 kil. S. O. de Dublin. Las famosas carreras de *Curragh*, que se verifican en sus inmediaciones, atraen á esta ciudad, cuatro veces al año, un número considerable de forasteros. A excepción de algunos viejos edificios, sus casas no son sino cabañas. Hay obispado católico, y obispado anglicano; población 2,500 hab.

Kilia, ciudad de la Bulgaria (Turquía), situada en una altura, á la orilla izquierda, y cerca de la de-

embocadura del brazo principal del Danubio, á 64 kil. N. E. de Ismail á Kilia. Comercio considerable, y principal mercado de la Moldo-Valaquia y la Bulgaria. Tiene cerca de 7,000 hab.

Kilian (SAN), obispo irlandés que sufrió el martirio en Wurtzburgo, en 689. Es su fiesta el 8 de julio.

Kilian (LUCAS), grabador alemán, nacido en Augsburgo (1579-1637), á quien sus contemporáneos en Alemania igualaban casi con Sadler, á pesar de lo defectuoso de sus obras. Nagler enumera 90 grabados debidos á su buril; entre ellos citaremos la *Pieta*, copiada de Miguel Ángel; la *Resurrección*, de Pablo el Veronés; la *Multiplicación de los Panes*, del Tintoretto; el *Retrato de Alberto Durero*, según una copia de Röttenhamer; el *Retrato de Gustavo-Adolfo*, etc. Hay otros muchos artistas distinguidos de esta familia: *Felipe*, hijo del anterior, nac. en Augsburgo, (1623-1693), ha dejado grabados muy estimados. *Bartolomé*, hermano de Felipe (1630-1696), discípulo de Poilly en París, alcanzó su reputación en Augsburgo por sus numerosos grabados, y aguas fuertes. *Jorge*, nieto de Felipe (1783-1855), fué muy hábil en los retratos, en los cuadros históricos, y en las pinturas al pastel. *Jorge Cristóbal*, hijo del anterior, (1708-1781), ha ejecutado particularmente la impresión de libros con viñetas y adornos. El mas célebre de todos es:

Kilian (FELIPE ANDRÉS), hermano del precedente y grabador como él, nacido en Augsburgo (1714-1759), grabador de cámara de Augusto III, rey de Polonia. Hay un gran número de grabados suyos, entre otros una colección muy estimada de 130 grabados, que representan los principales asuntos bíblicos, ejecutados por los pintores mas célebres. Esta colección se intitula: *Pictura Veteris et Novi Testamenti*. Entre las otras obras suyas citaremos: la *Adoración de los Magos*, del Veronés; la *Mujer adúltera*, del Tintoretto; los *Retratos de Francisco I, emperador de Alemania, de Federico el Grande y de la condesa Hohenlöhe*.

Kilidje-Arslan I, sultan de los Seldjúcidas de Iconio, reinó desde 1092 á 1107. Perdió las batallas de Nicea y de Dorilea, en 1097, contra los Cruzados mandados por Godofredo de Bullon; pero se vengó de una manera terrible, tomando después un espartoso desquite al pié de las montañas de la Paflagonia, en donde derrotó completamente á los Cruzados mandados por el arzobispo de Milan, Conrado y Estéban de Blois, etc., en 1101, y poco después destruyó y dispersó completamente cerca de Heraclea, otro tercer ejército llegado de Francia y de Italia, con el conde de Poitou y de Welf, duque de Baviera. Habiéndose sublevado contra él los emires por quererle sustraer de la soberanía del sultan de Persia que pertenecía á la rama principal de las Seldjúcidas, pereció al principio de esta lucha.

Kilimandjaro ó Kilima-Ndjaró, espesura de la antipalancie que separa el Zanguebar de la region de los grandes lagos en que el Nilo toma su nacimiento. Hay dos cimas principales, la una de 6,169 metros, y la otra de 5,230. De estas alturas descienden el Mukodongú, afluente del Kingani, y el Pangani.

Kiliseh, V. KIRK-KILISIA.

Kilkenny, ciudad-condado de Irlanda, capital del condado del mismo nombre (Leinster), á 117 kil. S. O. de Dublin, con cuya ciudad está en comunicacion, así como con Waterford, por un ferrocarril; bien construida, y empedrada con mármol negro. El *Nora*, que se atraviesa por dos hermosos puentes, la divide en ciudad inglesa, y ciudad irlandesa; la catedral, del siglo xiv, y otros antiguos edificios, le dan un aspecto pintoresco. Hay numerosos establecimientos de instruccion para los católicos y los anglicanos. Comercio importante, sobre todo de sal, de harina, de cerveza blanca (*ale*), y de porter ó cerveza fuerte, y de puero salado. La mayor parte de las manufacturas que habia en otro tiempo, han desaparecido. Tiene 20,000 hab. Eduardo III publicó en ella las *Constituciones* llamadas de *Kilkenny*, que concedian grandes privilegios á la Irlanda. — El condado, al S. E. de la Irlanda, tiene 74 kil. de largo sobre 38 de ancho, con una población de 180,000 habitantes; casi todos católicos; está regado por el Nore, el Barrow, el Suir, y produce granos; mármol negro y antracita.

Kilmaine (CARLOS JOSÉ), nacido en Dublin en 1754, murió en París en 1799. Traido á Francia á la edad

de 15 años, tomó parte en la guerra de América, bajo el mando de La Fayette. Vuelto á Francia en 1783, entró en el regimiento de los Húsares de Lauzun, y durante la Revolución, llegó á ser general. Era un excelente oficial de caballería, y se distinguió en Italia, á las órdenes de Bonaparte; pero no reunió las condiciones necesarias para mandar un cuerpo de ejército.

Kilmalham, aldea de Irlanda, que se considera como un arrabal de Dublin, á orillas del Liffey. Antigua encomienda de la orden de San Juan de Jerusalén y residencia del comandante general de las tropas de Irlanda. Hay un hospicio real para los inválidos.

Kilmallock, parroquia y pueblo de Irlanda, del condado, y á 23 kil. S. de Limerick, llamada el *Baalbeck* de la Irlanda á causa de sus numerosas ruinas, que atestiguan su antigua importancia. La población de la parroquia es de 3,200 habitantes.

Kilmarnock, ciudad de Escocia (Ayr), á 31 kil. S. O. de Glasgow, á orillas del Irvine. La calle principal, tiene cerca de dos kilómetros de largo. Hermosa casa de Ayuntamiento á la entrada del puente que atraviesa el Kilmarnock. Hay fábricas de maquinaria, de tapices y de chales, de tabaco, de sombrerería, etc., y tiene 22,000 habitantes.

Kilmore, parroquia de Escocia (Argyle), á orillas del Océano Atlántico. Antiguo castillo de *Dunstaffnage*, en donde se custodiaba la piedra sobre que se sentaban los reyes de Escocia, el día de su coronación. Esta piedra está hoy en Westminster. Población, 800 hab.

Kilrush, ciudad comercial y marítima de Irlanda (Clare), situada agradablemente á la orilla de la costa N. de la ensenada del Shannon, á 57 kil. S. O. de Limerick. Puerto seguro y cómodo. Fábricas de paño y de lienzo, productos agrícolas, y 3,000 hab.

Kilryth, parroquia de Escocia (Stirling), á 19 kil. N. E. de Glasgow. En 1645, Montrose derrotó aquí á los partidarios del Covenant. La población de la parroquia es de 5,500 hab.

Kilwa, V. QUILLOA.

Kilwinning, ciudad y parroquia de Escocia (Ayr), á 33 kil. S. O. de Glasgow, á la orilla derecha del Garnock. Hay unas grandiosas ruinas de la abadía de San Wining, fundada en 1146. La población de la parroquia es de 6,500 hab.

Killala, villa del condado de Mayo (Irlanda), en la bahía de este nombre. En 1798 desembarcó en este punto un cuerpo de 1,000 franceses, mandados por el general Humbert, y fué derrotado en Ballinamuck, por el general Cornwallis, lord inglés.

Killaloe, parroquia y villa de Irlanda (Clare), situada en un punto pintoresco, sobre una altura, á la orilla derecha del Shannon, á 20 kil. de Limerick. Hay grandes fábricas de chimeneas de mármol del país, y mármol extranjero. Obispos católico y anglicano, y 9,000 hab.

Killarney, ciudad de Irlanda (Kerry), á menos de dos kil. E. del lago del mismo nombre, y á 71 kil. O. de Cork, en el camino que va desde esta ciudad á Tralee; y en un paisaje muy risueño. Obispado católico, con 8,000 hab. La parroquia tiene 14,000. El lago Killarney ó *Lough-Lane*, formado por tres lagos que se comunican entre sí, es muy notable por los sitios pintorescos de sus inmediaciones, y por un eco muy curioso. Durante el verano, vienen á visitarla innumerables forasteros.

Killigrew (GUILLENMO), poeta inglés, nacido en Hanworth (Middlesex), 1603-1683, combatió por los Estuardos y fué vice-chambelán de Carlos II. Ha dejado algunas tragi-comedias; 1684, en fol.

Killigrew (TOMÁS), hermano del anterior (1611-1682), tuvo la misma suerte y compuso, como él, algunas tragi-comedias que fueron reunidas en 1634, en fol.

Killikrankie, desfiladero de Escocia, á 40 kil. N. O. de Perth, en donde el vizconde de Dundee fué vencedor en un combate contra las tropas de Guillermo III en 1689, si bien esta victoria le costó la vida.

Kimchi (DAVID), uno de los mas célebres doctores judíos, nacido á mediados del siglo xiv en Narbona, muerto en la misma ciudad en 1240. El profundo conocimiento que tenía de la lengua hebrea, le habia hecho adquirir una gran consideración, no solo entre sus correligionarios, sino tambien entre los hebraizantes católicos. De las obras que ha dejado, citare-

mos su *Gramática hebrea*, Constantinopla, 1522, que ha servido de modelo para todas las que se hicieron en los siglos XVI y XVII; el *Libro de las raíces*, léxico hebreo, publicado con las notas de Elías Levita, en Nápoles, 1490, en fol., y reimpresso muchas veces posteriormente, con especialidad en Berlín en 1838 y 1847, 2 tom. en 4.º. Otras muchas obras suyas están todavía inéditas.

Kimmenegaard, V. MIGUEL (SAN).

Kimolo (*Cimolos*), isla de la nomarquía de las Cícladas (Grecia), á 2 kil. N. E. de Milo.

Kimris, antiguo pueblo de la Europa, de origen escita, y que, desde las orillas del Ponto-Euxino, vino á establecerse en la Galia. V. CIMBRIOS, CIMERIANOS Y GALOS.

Kinburn, V. KILBURN.

Kincardine, ciudad marítima de Escocia (Perth), á 33 kil. N. O. de Edimburgo, en la orilla derecha del Forth. Puerto muy bien situado para el comercio; 2,700 hab. Montrose perdió aquí su última batalla en 1650.

Kincardineshire ó el **Hearn**, condado marítimo de Escocia, al E., entre los condados de Aberdeen al N. y al O., de Forfar al S. y al O., y el mar del Norte al E., tiene una extensión de 51 kil. en su mayor long. y de 38 en su mayor anchura, con una población de 35,000 hab. Los montes Grampianos lo atraviesan, y los ríos Dee, North-Esk, Bervia, etc., lo riegan. Se cosechan cereales, habas, guisantes y patatas. La capital es *Bervia*.

Kin-Cha-Kiang, es decir, río de arenas de oro, río de la China, que nace en el territorio de Kuku-Noor, de nacimiento al Yang-tsé-Kiang, y va á desaguar al Yalung-Kiang, después de haber recorrido un espacio de 4,600 kil.

Kineton, V. KINGTON.

King (GUILLERMO), prelado y controversista irlandés (1650-1729). Fué sucesivamente capellan del arzobispo de Tuam, canciller de San Patricio y del San Warburgh, de Dublin, en 1670, después obispo de Derry en 1691, y finalmente, arzobispo de Dublin en 1702. Tomó una gran parte en la polémica religiosa que precedió y siguió en Irlanda á la revolución de 1688, y entre las obras que publicó entónces con este motivo, citaremos: *el Estado de los protestantes en Irlanda en el reinado del rey Jacobo*, etc. (en inglés), Londres, 1691, en 4.º, y *De Origine mali* (en latín), Dublin, 1702, en 4.º. Este tratado que Leibnitz refutó, no sin alabar la elegancia de su forma, fué traducido en inglés por Edmundo Law, que en una 2.ª edic. de la traducción, lo anotó y acompañó de adiciones manuscritas del autor, Londres, 1732, 2 tom. en 8.º.

King (GUILLERMO), publicista inglés, nacido en Londres (1663-1712). Su refutación de los pasajes de la *Historia de la herejía*, de Varillas, relativos á la Inglaterra, y particularmente á Wickliffe, y sus *Reflexiones sobre el estado de Dinamarca*, en 1692, por Molesworth, fueron sus estrenos, y le valieron una la protección de Tillotson, la otra la benevolencia de Jorge de Dinamarca, marido de la reina Ana. Desde entónces hubiera podido abrirse una lucrativa carrera en los empleos públicos, pero la franqueza de su lenguaje y su carácter cáustico, unidos á su indolencia, le cerraron la puerta; así es que no vivió mas que con el producto de su pluma que era viva y mordaz. Fué uno de los primeros colaboradores del *Examiner*, periódico tory, 1703, y después redactor de la *Gaceta oficial*. Además de las obras ántes citadas, hay de él varias traducciones, muchos folletos y opúsculos satíricos de circunstancias, etc.

King (PEDRO), juriconsulto inglés, nacido en Exeter (1669-1734), hijo de un tendero y educado para seguir el comercio; su afición al estudio de leyes le indujo á continuar esta carrera y fué graduado en Inner-Temple, en Londres. En 1691, publicó una obra que tenía por objeto el atraer á los disidentes, á la Iglesia anglicana, cuya publicación llamó sobre él la atención pública. Esta obra, que es el fruto de una grande erudición, se intitula: *An Inquiry into the Constitution, Discipline, Unity and Worship of the primitive Church*, etc., Londres, 1691, en 8.º. En 1699 tomó asiento en la Cámara de los Comunes, y fué sucesivamente abogado consultor del ayuntamiento de Londres, en 1708, y presidente del tribunal de 1.ª instancia en 1714, miembro del consejo privado en 1715, nombrado par con el título de lord King, baron de

Ockham, en 1725, y gran canceller en este mismo año.

King (GUILLERMO RUFO), hombre de Estado americano, de la escuela de Jefferson, de origen irlandés por parte de su padre (1786-1853). Empezó á tomar parte en los negocios públicos como representante del distrito de Willmington en el Congreso, en 1810, y ocupó su asiento en él, durante seis años. Después de haber pasado dos años en Europa como secretario de legación en Nápoles y San Petersburgo, regresó á América y tomó una gran parte en la organización constitucional del Alabama, siendo enviado por este Estado al Congreso como senador, y su presidente desde 1836 á 1844. En esta época fué encargado por el presidente Taylor de ir á París para disuadir al gobierno francés de que se uniese con la Inglaterra para impedir la anexión de Tejas á los Estados Unidos, objeto que consiguió completamente. De regreso á América, volvió á entrar en el Senado en 1848, y fué su presidente *pro tempore*. Cuando murió, acababa de ser nombrado vicepresidente de la República.

King-Ki-Tao, capital de la Corea; es la misma que Hanyang ó Seul.

Kingo (TOMÁS), poeta dinamarqués, nacido en Es-lagerup (1643-1703). Hijo de un tejedor, entró en las Órdenes, llegó á ser obispo, y fué ennoblecido. El encanto y la gracia que encuentran sus compatriotas en sus poesías, han hecho llamarle el Horacio de Dinamarca. El Salterio dinamarqués contiene muchos de sus Salmos.

Kings, palabra china que significa *libros*, designa particularmente cinco obras consideradas como sagradas en el celeste imperio, y son: *La Cosmogonía*; los *Cantos populares*; el *Libro de los Anales*, que se atribuye á Confucio; el *Libro de los Ritos*, y la *Crónica del reino de Lu*, patria de este filósofo.

Kings County, ó *condado del Rey*, en el centro de la Irlanda (Leinster occidental), entre los condados de West Meath al N., Kildare al E., Queens County (condado de la reina) y Tipperary al S., y Tipperary, Galway y Roscommon al O.; 4,200 kil. cuad. y 113,000 hab. Clima seco, á pesar de la gran laguna de Allen, situada al N. E., los cuatro ríos que riegan el terreno y el gran canal que lo atraviesa. Ciertas partes son muy fértiles, pero reunidas unas con otras puede decirse que todo el condado es de una fertilidad media. Produce trigo, cebada y patatas. Las ciudades principales son: *Tullamore*, la capital, y *Parsons Town*. El nombre del condado viene de Felipe II, esposo de María Tudor.

Kings-Lynn ó **Lynn-Regis**, ciudad del condado de Norfolk (Inglaterra), á 60 kil. N. O. de Norwich, en la embocadura del Ouse en el Wash. Comercio marítimo, fábricas de fundición de hierro y de cobre; 25,000 hab.

Kingston, puerto de la Jamaica (Antillas inglesas), en el condado de Surrey, situada en un plano inclinado suavemente de la costa S. de la isla, en el fondo de la bahía de Puerto Real, á los 18.º lat. N. y 78.º 53' long. O. El puerto tiene nueve kil. de largo y tres de ancho, y se halla casi enteramente cerrado por una extensa lengua de tierra, y su entrada está muy defendida. Desde 1846 hay un ferrocarril de 16 kil. que une á Kingstown con *Spanish-Town* (ciudad española). Hay gran comercio de azúcar y de Ron, y tiene cerca de 35,000 hab. Fué fundada en 1693, después de la ruina de Puerto Real.

Kingston, ciudad fortificada de la América inglesa, en el Alto Canadá, distrito de Midland, á orillas del San Lorenzo, y en la extremidad del lago Ontario, á 320 kil. S. O. de Montreal. Es estación de la escuadra inglesa del interior, depósito de comercio con Montreal y los lagos del E. Ha sido edificada en el sitio que ocupó un fuerte francés, el castillo de Frontenac; tiene 14,000 hab.

Kingston, ciudad del Estado de Nueva York (Estados Unidos), á 80 kil. S. de Albany; tiene sobre 7,000 hab.

Kingston Upon-Hull, V. HULL.

Kingston Upon-Thames, ciudad de Inglaterra, en el condado de Surrey, á 16 kil. S. O. de Londres, en la orilla derecha del Támesis; antigua residencia de los reyes Sajones. Hay muchas antiguéddades en sus inmediaciones. La parroquia entera tiene 12,000 hab.

Kingston (ISABEL Chudleigh, duquesa DE), mu-

jer célebre por su hermosura, por su talento, y por sus aventuras, nacida en el Devonshire (Inglaterra), en 1720, y murió en Francia en 1788. A la muerte de su padre, el coronel Chudleigh, siendo camarista de la princesa de Gales, la madre de Jorge III, fué pretendida por el duque Hamilton, y consintió en casarse con él, pero el casamiento se aplazó hasta el regreso de un viaje de dos años que el duque tenía que hacer en el continente. Durante su ausencia, las cartas que escribía á Miss Chudleigh le eran entregadas por el hijo del conde Hervey, que anteriormente se había mostrado muy enamorado de ella; casó con él en secreto, en 1744, creyendo ó aparentando creer que había sido olvidada por el duque de Hamilton; pero pocos días después de haber efectuado su union clandestina, ambos esposos se malquistaron; miss Chudleigh volvió á continuar su servicio al lado de la princesa de Gales, y Hervey se embarcó para las Indias orientales. Al verla renunciar obstinadamente todos los brillantes partidos que se le presentaban, se creyó que estaba casada secretamente con lord Howe, suposición que hacia confirmar, en cierto modo, así la intimidad que tenía con él, como los grandes gastos que hacia. Mientras tanto, el capitán Hervey habiendo heredado el título de conde de Bristol, en 1759, por muerte de su padre, se vio amenazado el mismo de un fin próximo á consecuencia de una grave enfermedad, declarada incurable por los facultativos; y miss Chudleigh, deslumbrada por la perspectiva de la rica viudedad que le quedaría, tuvo por un momento la idea de declarar su casamiento con él, y hacerse reconocer públicamente por mujer suya; pero la hizo cambiar de pensamiento la inesperada cura del enfermo, y como entónces era cortejada por el duque de Kingston, solicitó y obtuvo la anulacion del casamiento secreto con Hervey, en 1769, y un mes después se casó con el duque de Kingston, quien al morir, en 1773, le dejó el usufructo vitalicio de su inmensa fortuna. Los herederos del duque entablaron contra ella, ante la Cámara de los pares, una demanda criminal, por delito de bigamia, y en lo civil pidieron la anulacion del testamento de su tío; y en 1776 fué condenada por el Supremo Tribunal, á ser mareada en la mano con un hierro candente, pero se libró de esta pena en virtud de un privilegio que eximia de ella á la alta nobleza; y habiéndose confirmado el testamento del duque, su marido, fué puesta en posesion de todos sus bienes, y se pasó al continente, viviendo en Roma algun tiempo, primero, luego en San Petersburgo, y por último, compró un palacio en Saint-Assise, no lejos de Fontainebleau, adonde se fué á vivir y en donde concluyó sus dias.

Kingstown ó **Dunleary**, villa y puerto de Irlanda, en el condado de Dublin, á 10 kil. S. E. de esta capital, con un magnífico puerto de refugio, que se empezó en 1816. Hay caminos de hierro sobre Dublin y Dalkey, y comunicacion regular con Holyhead, Liverpool y Dublin. Exportacion de granos, de ganado vacuno, y de granito de excelente calidad. Poblacion de 10,000 hab.

Kingswinford, ciudad y parroquia de Inglaterra en el condado de Stafford, á 30 kil. S. de esta ciudad. Hay fábricas afamadas de loza; la poblacion de la parroquia es de 27,000 hab.

King-Te-Tchin, ciud. de la China propiamente dicha, provincia de Kiangsi, al E. del lago Poyang, á 455 kil. S. de Nanking. Hay muchas fábricas de porcelana fina. Segun unos, su poblacion es de 500,000 hab.; segun otros, de un millon.

Kington ó **Kineton**, villa de Inglaterra, del condado de Warwick, á 15 kil. S. E. de esta capital. Eduardo el Confesor, y Guillermo el Conquistador residieron en ella. El 23 de octubre de 1642, fué dada en sus inmediaciones la célebre batalla de Edgehill, entre el ejército real y el del Parlamento, mandado por el conde de Essex. La poblacion de la parroquia es de 1,270 hab.

Kikinkao ó **Hanyang**, capital de la Corea, en el imperio chino.

Kino ó **Kinau**, reina de las islas Sandwich, nacida á principios de este siglo, murió en 1844. Su nombre hizo gran ruido en Francia, hace unos treinta años, á causa de las persecuciones que sufrieron los misioneros franceses establecidos en su reino, por instigacion de los metodistas ingleses, que tenían con ella una grande influencia. Uno de los misioneros franceses, llamado Bachelot, fué deportado por su

órden á las costas de la California, y allí habría perecido, si el comandante Du Petit Thouars, que se hallaba entónces en aquellos parajes, no le hubiese recogido á bordo y llevado de nuevo á la mision francesa, en la que le reinstaló. Pero no bien se hizo á la vela Du Petit Thouars, cuando, á pesar del tratado que habia hecho con el rey Kamehameha III y la reina Kino, para que no se volvieran á repetir hechos semejantes, el desgraciado Bachelot fué arrancado nuevamente de la mision, y trasportado á la roca de la Ascension, en donde pereció en 1839, falto de todo socorro.

Kinnairds-Head, promontorio de Escocia, en el condado de Aberdeen, á kil. y medio N. de Frazerburg, sobre el cual hay un faro de luz fija.

Kinross, ciud. de Escocia, capital del condado del mismo nombre, agradablemente situada á la extremidad O. del Loch-Leven y á 38 kil. N. O. de Edimburgo. Telas de algodón, chales, tartanes; 2,500 hab. — El condado tiene una extensión de 17 kil. de largo y 46 de ancho, con una poblacion de 9,000 hab. El principal producto agrícola es la cebada.

Kinsale, villa y parroquia de Irlanda (Cork), cerca de la embocadura del Bandon, á 25 kil. S. de Cork. El Bandon le forma un abra ó ensenada bastante cómoda, de una longitud de cerca de tres kil. con una anchura media de mas de 800 metros. Hay un arsenal y un astillero para la marina, y se halla defendida por una ciudadela. Kinsale da el título de primer baron de Irlanda á la familia de Courcey, descendiente de los duques de Normandía, cuyo representante tiene el privilegio de permanecer con la cabeza cubierta delante del rey. La poblacion es de 6,000 hab.

Kinsbergen (JUAN ENRIQUE VAN), conde de **Doggers-Bank**, almirante holandés (1735-1819). A los 9 años de edad entró á servir en el ejército de tierra, y á los catorce en la armada, donde por su conducta y sus acciones, no tardó en ascender, desde simple guardia marina al grado de vicealmirante. En 1767 pasó á servir á la Rusia, y no tardó en adquirir la confianza de Catalina II, quien le puso al frente de su escuadra del mar Negro, haciéndose muy pronto digno de esta confianza con la victoria que ganó contra los Turcos, victoria debida á una osada maniobra desconocida hasta entónces y sin ejemplo, que mandó ejecutar, cortando la flota enemiga y echando á pique al navío almirante. Catalina le colmó de honores, pero no pudo conseguir el que no se volviere á su patria en 1776. Nuevas hazañas le esperaban en ella y la parte gloriosa que tomó en la victoria obtenida por la escuadra holandesa contra la inglesa del almirante Parker, en 1781, en Doggers-Bank, puso el sello á su reputacion. Después de la conquista de la Holanda y de la caída del Estatuderato, se fué á servir á la Dinamarca, hasta 1806. Cuando subió al trono de Holanda Luis Napoleon, le llamó á su lado, y le nombró su chambelan honorario, mariscal del reino, conde de Doggers-Bank, etc., y luego que fué reunida al imperio la Holanda, el emperador le nombró gran cruz de la órden de la Reunion. Cuando fué restaurada la casa de Nassau, ocupó, durante algunos años, un puesto eminente en el almirantazgo, y después se retiró á una de sus propiedades, en Apeldorn (Güeldres). Estaba condecorado con casi todas las órdenes distinguidas de Europa, y era miembro de un gran número de sociedades sábias. La mayor parte de los numerosos escritos que ha dejado sobre la marina, se han hecho obras clásicas. Sus mapas del mar Negro han sido consultados útilmente durante la guerra de Crimea. Siendo rico por los grandes bienes que le habia dejado su familia, y dotado de un grande desinterés, nunca quiso cobrar los crecidos sueldos y emolumentos de los elevados empleos y mandos que desempeñó, y la Holanda le debe la fundacion de numerosos establecimientos útiles y de beneficencia.

Kinsky (FRANCISCO JOSÉ, conde DE), general austriaco, nacido en Praga (1739-1806). Se dedicaba al estudio de las carreras civiles que habian seguido sus parientes, cuando la guerra de los Siete Años vino á cambiar el curso de sus ideas, enganchándose como voluntario en 1759, y llegando, por su capacidad y sus servicios, de grado en grado hasta el de feldzeugmeister, es decir director general de artillería. Habiendo sido nombrado consejero privado, dejó el servicio activo en 1801. Kinsky no se distinguió solamente por su valor y sus talentos militares, sino que tambien era un hombre de ciencia y de estudios. Ha

dejado muchas obras de estrategia, de educación, etc., especialmente un *Compendio de lo concerniente al servicio militar*, 2.ª edic., Viena, 1795, en 8.º; *Principios generales sobre la instrucción pública, y principalmente la instrucción militar*, 1787, en 8.º.

Kinzig, riachuelo de Alemania de 80 kil. de curso, que nace en la Selva Negra, cerca de Freudenstadt, (Wurtemberg), y va á verter sus aguas en el Rin, por su orilla derecha cerca de Kehl, despues de haber atravesado el ducaado de Baden y pasado por Hasslach y Ofemburgo. — El *Kinzig* de la Hesse, afluente del Mein, riega aquel Estado, y va á desaguar en Hanau.

Kielen ó Kioel, grupo de montañas que forman la mayor parte del sistema escandinavo, el cual se une con la extremidad setentrional de los Doctrines, y se extiende de S. O. á N. E. hasta Reurifjall, al O. del lago Tornea.

Kioto, V. MIARO ó MIAGO.

Kiparisa, V. CIPARISA.

Kipping (ENRIQUE), arqueólogo y publicista alemán, nacido en Rostock, hácia 1623, m. en 1678. La mas importante de sus numerosas obras es la que se intitula: *Recensur antiquitatum romanarum*, reimpresa muchas veces, particularmente en Leiden, en 1713, en 8.º, revisada y aumentada.

Kippis (ANDRÉS), controversista y biógrafo inglés, nacido en Nottingham (1725-1785), conocido particularmente por la segunda edición de su *Biografía Británica*, de la que, por desgracia, no pudo concluir mas que 5 tom. en fol. que se publicaron en 1778 y 1789. El 6.º tomo que tenia preparado, no pudo publicarse sino despues de su muerte. A esta segunda edición hay unidas una multitud de biografías que son obra de Kippis. La de Cook, que figura tambien allí, ha sido impresa aparte.

Kirby (GUILLERMO), naturalista inglés, nacido en Wiltshire (1759-1850). La mas importante de sus obras, y la mas popular, es su *Introduction to Entomology*, Londres, 1815-1825, 4 tom. en 8.º, con láminas. Se ha reimpresso muchas veces.

Kirch, Kirche ó Kirchen, palabra que entra en la composición de otras muchas palabras y nombres alemanes, y que significa Iglesia.

Kirchberg, ciudad del reino de Wurtemberg (Jaxt), á 35 kil. O. de Ehingen, residencia de los principes de Hohenzollern-Kirchberg; tiene 1,300 hab.

Kircher (ATANASIO), jesuita y polígrafo alemán famoso por la extensión de sus conocimientos, nacido en Geysen, cerca de Fulda (1602-1680). Las matemáticas, la física, la teología, las ciencias naturales, las lenguas muertas y vivas y la música, le eran todas familiares, pero se le ha tachado de falta de crítica. Toda su vida la consagró á hacer progresar las ciencias y á propagar el gusto de ellas. Fué uno de los primeros que se dedicó á formar un gabinete de historia natural y de instrumentos de física; era gran partidario del magnetismo, y quiso servirse de él en medicina, como un medio curativo. Fué el primero que estudió el copto y trató de explicar los jeroglíficos egipcios. Entre sus invenciones, la mayor parte olvidadas ya, debemos citar el pantómetro y la linterna mágica. Ha dejado un gran número de obras, de las cuales muchas son consultadas aun por los eruditos. Citaremos entre otras: *Lingua aegyptiaca restituta*, Roma, 1643, obra que se ha hecho muy rara; *Polygraphia seu artificium linguarum, quo cum omnibus mundi populis poterit quis respondere*, Roma, 1663, en fol., Amsterdam, 1680, en fol., obra curiosa y que contiene un proyecto de escritura universal, un tratado de taquigrafía y una instrucción para escribir en cifra.

Kirchheim, ciudad del reino de Wurtemberg (provincia del Danubio), cab. de la bailía del mismo nombre, á 48 kil. N. O. de Ulm, en las orillas del Neckar. Hay gran mercado de lanas, un palacio real del siglo XVI y 5,200 hab.

Kirchmaier (JORGE GASPAN), polígrafo alemán, nacido en Uffenheim, Franconia (1635-1700), célebre por la extensión de sus conocimientos. Despues de haber estudiado la teología y la jurisprudencia en la Universidad de Wittemberg, y de haberse graduado de doctor en filosofía, fué nombrado catedrático de eloquencia, y en el tiempo que le dejaba libre el desempeño de la cátedra, se inició en el estudio de las ciencias químicas y mineralógicas. Se familiarizó con el estudio de las lenguas orientales, y de le

mayor parte de las lenguas modernas de Europa. Hay unas 150 obras suyas sobre las materias mas diversas, como por ejemplo: *Disputationes zoologicae*, Leipzig, 1661, en 4.º; *De Phosphoro natura Jueis*, Wittenberg, 1680, en 4.º; *Comentarius in Tacitum*, ibid., 1664, en 8.º; *Parallelismus XII linguarum ex matrice Scythoellica Europæ Japheti posteris vindicatorum*, ibid., 1695, etc.

Kirchmann (JUAN), anticuario alemán, nacido en Lubeck (1575-1643), catedrático de poética en Rostock, 1603, y despues, director del gimnasio de Lubeck en 1618. Es particularmente conocido por su excelente obra *De Funeribus Romanorum libri IV*, Hamburgo, 1605, en 8.º, y por su *De Annulis*, reimpresso muchas veces, Francofort, 1672, en 8.º.

Kirgener (JOSÉ), general francés, nacido en Paris, (1736-1813), Teniente de ingenieros en 1793, comandante de batallón en 1794, coronel en 1800, general de brigada en 1805, acababa de ser nombrado general de division en marzo de 1813, cuando fué muerto pocos meses despues en Markersdorf, en Sajonia, por la misma bala de cañon que hirió mortalmente al mariscal Duroc. Todos sus grados los habia ganado en el campo de batalla, y se habia distinguido particularmente en los sitios de Charleroi y de Maestricht, en la batalla de Quiberon, en donde le rompieron un brazo de un balazo, en la segunda expedición de Irlanda, en donde fué hecho prisionero, en el ataque del fuerte de Bard, en Italia, en las batallas de Montebello y de Marengo, en el paso del Danubio, en 1805, en la batalla de Austerlitz, en el sitio de Danzig, etc., etc.

Kirghiz ó Kaisaks (Kirgisios), pueblo nómada que se cree generalmente originario de los antiguos Mongoles y que en los tiempos primitivos habitaba cerca de la gran muralla de la China, desde donde vino á establecerse en países mas occidentales cuando ocurrió la grande emigración mongólica. Ahora habita en la vasta region que se extiende desde el Ural á Irtysh, al N. del Turkestan, á la que los Rusos dan el nombre de *Estepas de Kirghiz*. Pertenecen, en religion, á la secta musulmana de los sunnitas, y desde tiempo inmemorial se dividen en tres hordas ó tribus: la *Horda Mayor*, la *Mediana* y la *Menor*. La primera, protegida por su valor y por las montañas inaccesibles en que habita, ha permanecido mucho tiempo independiente, aunque sometida á la soberanía nominal del gobierno chino; pero en 1819 reconoció la autoridad mas positiva de la Rusia. La horda Mediana y la Menor, que han aceptado desde 1731 el protectorado de esta potencia, se han mostrado siempre tan pèrfidas y tan amigas del pillaje, que para tenerlas á raya, ha sido preciso construir á lo largo de la frontera rusa una linea de fuertes. Las tres hordas reunidas comprenden 400,000 tiendas, en las que se abriga una población de unos tres millones de almas. El territorio de los Kirgisios de Orenburgo comprende la Siberia, la Horda Mediana, y la Horda Mayor está en la provincia de Semipalatinsk.

Kirin, ó Ghirin-Ulá, ciudad de la Manchuria, en la China, poblada, segun se dice, con 100,000 hab.

Kirk, palabra inglesa que significa Iglesia.

Kirkaldy, ciudad y puerto de Escocia (Fife), situada en una bahía espaciosa del estuario del Forth, y á 46 kil. N. de Edimburgo. Talleres de construcción marítima, industria activa, comercio últimamente muy considerable. El puerto, mejorado últimamente, admite, en la marea alta, buques de fuerte tonelada; la parroquia tiene una población de 6,000 habitantes. Es la patria de Adam Smith.

Kirkby Kendal, V. KENDAL.

Kirkcubright, ciudad y puerto de Escocia, en la orilla izquierda del Dee, á 9 kil. de su embocadura en el golfo de Solway, capital del condado del mismo nombre, á 40 kil. S. O. de Dumfries. Hay unas ruinas muy notables del castillo de los Maclellans, construido en 1582, y de la abadía de Dundrennan, las cuales están en las inmediaciones. Tiene 2,000 habit.

— El condado, que se llama tambien *East Galloway*, tiene 77 kil. de largo, y de 27 á 48 de ancho, con 45,000 habit. — El clima es templado en las llanuras, el terreno, en partes montañoso, pero bien regado; hay muchos lagos y abundantes pastos; la agricultura está muy adelantada; los caballos llamados *Galloways* son muy estimados.

Kirk-Kilisía ó Kiliseh, ciudad de la Turquía

de Europa (Andrinópolis), á 170 kil. N. O. de Constantinopla. Hay un castillo fuerte, y tiene 15,000 habitantes, casi todos judíos.

Kirkwall, ciudad y puerto de Escocia, situada en una bahía en la costa E. de la isla de Pomona ó Mainland, que es la mas importante de las Orcadas, capital del condado de Orcadas y Shetlandia. El puerto es cómodo y seguro. Se hace una exportación considerable de productos agrícolas, de pescados salados y de ganado vacuno. La ciudad es notable por sus casas antiguas de piedra, por su catedral del siglo XII y por las ruinas del palacio de los condes de las Orcadas, etc. Tiene 3,000 habitantes.

Kirnberger (JUAN FELIPE), compositor y músico alemán, nacido en Saalfeld (Turingia), 1721-1783. Ha dejado grabadas ó manuscritas una multitud de piezas de música instrumental; pero á lo que ha debido su reputación, sobre todo, ha sido á obras teóricas. Citaremos entre otras: *el Arte de la composición pura, y los verdaderos principios concernientes al empleo de la armonía*. La primera de estas dos obras es uno de los mejores tratados que se han publicado en Alemania, y la segunda es una de las obras que mas han contribuido desde Rameau hasta Catel, á los adelantos de la parte de la ciencia de que trata.

Kirwan (RICARDO), químico y mineralogista inglés, nacido en Irlanda hácia 1750, m. en 1812. Discipulo del colegio de la Trinidad, de Dublin, y de los jesuitas de San Omer; su familia le destinaba á la medicina, pero su afición le hizo dedicarse á la química y á la mineralogía; y si no hizo hacer á estas ciencias ningun progreso notable, ni le debieron ningun descubrimiento importante, dió pruebas, á lo menos, de un profundo saber, y muchas veces expuso ideas ingeniosas, particularmente en su *Essay on the analysis of mineral waters*. En cuanto á su *Essay of phylogistion and on the constitution of acide*, que se cita como su mejor obra, mereció ser traducida por Mad. Lavoisier, y refutada por el mismo Lavoisier, Laplace, Monge, Berthollet y Fourcroy, con notas que unieron á la traducción. Al leer estas notas, Kirwan reconoció sus errores, y se hizo el mas firme partidario de la doctrina que habia combatido.

Kischm, V. KRICHME.

Kiss (AGUSTO), escultor prusiano, nacido en Pless, en la Silesia (1802-1865), discípulo de Rauch; se hizo célebre en 1830 por su grupo de la *Amazona luchando con una pantera*, que fué vaciado en bronce. Entre sus obras se citan, por ser de una energía tal vez exagerada, las estatuas de *Federico II*, *Federico Guillermo III*, *San Miguel aterrando al Dragon* y *San Jorge*, etc.

Kissingen, villa de la Baviera, á orillas del Saale, cerca de Wurzburg, célebre por sus aguas minerales.

Kissowo, el *Ossa* de los antiguos.

Kistes, pueblo del Cáucaso, sometido á la Rusia, que comprende los Tchetchenzen, los Inguches, los Tuches, etc.

Kistnah, V. KRISCHNA.

Kitingen, ciudad fortificada de la Baviera, en la Baja Franconia, capital del distrito del mismo nombre, á 48 kil. N. de Wurzburg, á orillas del Mein. Hay en ella una activa industria, y 6,000 habit.

Kiung-Tcheu, V. KHONG.

Kiuperli, V. KOPROLI.

Kiu-Siu ó Ximo, una de las grandes islas del Japon, separada de Nifon por el estrecho de Van der Capelen, y de Sikok, por el de Bungo, de Tanegashima por el de Van Diemen. Hay en ella minas de carbon de tierra. Sus ciudades principales son: Kagosima, Nagasaki, Akonura. Su población pasa de un millon de habitantes.

Kiutahia, V. KUTAHIA.

Kizil, palabra turca que entra en la composición de muchos nombres, y significa rojo.

Kizil-Daria, rio del Turkestan que, desde los montes Nurarabas, va á arrojarse al mar de Aral, despues de haber recorrido 600 kil.

Kizil-Ermack, antiguo *Halys*, rio de la Turquía de Asia que, del Anti-Tauro, á 57 kil. E. de Sivas, va á desaguar en el mar Negro, entre Sinope y Samsoun. Su curso es de 900 kil.

Kizil-Uzen, antiguo *Mardo*, afluente del mar Caspio; riega la Persia y tiene 500 kilóm. de curso.

Kizliar ó Kizlar, plaza fuerte de la Rusia de Europa, en el gobierno del Cáucaso, á la orilla dere-

cha del Terek, y á 80 kilóm. de su desembocadero en el mar Caspio. Gran depósito de comercio entre Astrakan y la Persia. Exportación de vinos y aguardientes, aceite de sésamo, algodón y telas de seda. La población civil es de cerca de 10,000 habitantes.

Kjopenhavn, nombre de *Copenhague* en dinamarqués.

Klagenfurt ó Zelanz, ciudad de los Estados Austríacos (Carintia), en el gobierno de Laybach, á 54 kilóm. N. E. de esta ciudad, capital de la provincia del mismo nombre, á orillas del Glonfurt y del Gran, entre los 46º 37' 36" lat. N. y 14º 58' 24" long. E. Hay tribunales, liceo, seminario y biblioteca de 30,000 volúmenes; palacio imperial; tiene calles regulares. Los productos son: albayalde, paños finos y sederías. Pobl., 12,000 habit. Fué tomada por los Franceses en 1809. — El círculo de Klagenfurt está cubierto de bosques y, aunque montañoso, es en partes fértil, y tiene una extensión de 2,188 kilóm. cuadr., con una población de 175,000 habitantes.

Klaproth (MARTIN ENRIQUE), célebre químico alemán, nacido en Vernigerode (Prusia), 1743-1817, doctor en filosofía, miembro del consejo de sanidad y medical de Prusia, y de la Academia de Ciencias de Berlin, socio del Instituto de Francia. Sabio mineralogista y observador exacto, sus investigaciones y descubrimientos han hecho hacer á la ciencia progresos muy notables. Descubrió particularmente el titanio, el uranio y el circonio. En las colecciones científicas de Alemania, publicó un gran número de Memorias interesantes, en las que se hallan ratificadas muchas ideas falsas, generalmente admitidas hasta entonces, sobre la composición de los cuerpos, y además dos obras que han sido traducidas en francés: *Memorias sobre el conocimiento químico de los minerales*, Paris, 1807, 2 tom. en 8.º; y *Diccionario de química*, Paris, 1811, 4 tom. en 8.º. Tambien se le debe una edición refundida del *Manual de química* de Gren.

Klaproth (ENRIQUE JULIO), célebre orientalista y viajero alemán, hijo del precedente, nacido en Berlin, (1783-1835). A los 15 años aprendió el chino, á escondidas de su padre, quien queria que fuese un naturalista; á los 18 años empezó en Weimar la publicación de su *Almacén asiático*, que llamó la atención de los sabios de Alemania y valió á Klaproth la protección del conde Potocki. A consecuencia de los ofrecimientos que este le hizo, se trasladó á San Petersburgo y fué admitido socio adjunto de la Academia de Ciencias, y obtuvo del emperador la autorización de acompañar la embajada de Golowkin á China. Despues de un viaje de 20 meses, volvió á San Petersburgo, sin haber visto á Pekin, adonde no pudo llegar la embajada por una cuestión de etiqueta, pero habiendo recorrido á pié las comarcas habitadas por los Samoyedos, los Tungusos, los Baskiros, los Tacitas, los Kirgisios, y otros pueblos Fineses y Tartaros, y en fin, la Siberia. No bien habia descansado de las fatigas de aquel largo y penoso viaje, cuando aceptó la misión que le confió la Academia para ir á recorrer el Cáucaso, y dar noticias ó informes al gobierno ruso sobre el estado físico y moral de aquellos países tan mal conocidos todavía; á su regreso de este nuevo viaje, que duró un año, y del que trajo noticias que desagradaron al gobierno de quien no obtuvo autorización para publicarlas, fué á ocupar una cátedra á Vilna, y al cabo de dos años, pidió permiso para salir de Rusia. El permiso se lo concedieron, pero retirándole los títulos académicos y cartas de nobleza que le habian concedido como recompensa de su primer viaje. Despues de haber hecho una excursión á la isla de Elba, antes de los Cien Dias, en la que el destronado emperador le hizo un recibimiento cordial, y despues de haber pasado algunos meses en Florencia; en la segunda Restauración vino á fijarse á Paris, en donde estuvo viviendo mucho tiempo con el producto de su pluma, hasta que, en 1816, por la intervención de Guillermo de Humboldt, obtuvo el título de catedrático de lenguas y de literatura asiáticas en la Universidad de Berlin, con un sueldo considerable y la autorización para continuar residiendo en Francia. Todavía hizo mas el gobierno prusiano: tomó á su cargo el hacer los gastos de impresión de las obras que Klaproth se proponia publicar. El número de todas las que ha dejado es muy considerable; casi todas tratan de la historia, de la geografía y de las